
二十中附小可谓 野巴掌大的学
校冶袁 坐落在天津市最繁华的南京路
上袁学校占地面积仅有 2448平方米遥
处在这样的闹市区袁学校的特色教育
如何开展钥 该校校长李群莉自信地
说院野不怕学校小袁只要耶精雕细刻爷袁
把教育做强尧做精尧做细袁照样能办出
自己的特色遥 冶

以小见大袁用好多种教育元素

近年来袁 二十中附小克服学校面
积小尧拓展空间有限的困难袁坚持野小
而精冶的特色精品策略袁打造野求精文
化冶袁最大限度地挖掘学校潜力袁坚定

不移地走内涵发展之路遥 正是基于这
样的办学理念袁 这所小学校做了不少
大文章遥

每周五下午袁 该校学生都能自主
选择自己喜爱的社团活动袁 在绘画尧
硬笔书法尧计算机尧轮滑等活动中感
受艺术的熏陶和运动的快乐遥

尽管运动场地不足袁 但学校想尽
一切办法巧妙安排和使用校园内的
每一寸空间袁 先后改造了体操台尧升
旗台袁新建了运动休闲区袁拆除了原
有的院内围栏袁延长了跑道长度噎噎

此外袁 学校还注重拓展教育空
间袁借助各种教育资源优势袁坚持二
十余年开展野讲五旗渊国旗尧军旗尧党
旗尧团旗尧队旗冤学传统冶教育袁使每个
学生都拥有爱国尧爱党尧爱军尧爱团尧

爱队之情遥

从亮点着眼袁调动激励教师

每到学期末袁二十中附小都会举办
教师个性化评奖活动袁野特殊贡献奖冶
野老当益壮奖冶野独当一面奖冶噎噎野每位
教师都有实现自我价值的愿望袁要满足
教师的这种需求袁学校就要充分搭建平
台袁最大限度地发挥他们的潜能遥冶李群
莉说遥为此袁学校实施了野名师工程冶袁把
成就教师尧满足教师发展需求作为促进
教师发展的根本袁给不同层次的教师搭
建发展的平台袁让他们在施展才华的同
时享受到成功的喜悦遥
为更好地促进教师专业成长袁学

校创办了教师自我发展学校袁聘请天

津师大初等教育学院的专家尧教授当
顾问袁 帮助教师确立自我发展目标遥
为给教师搭建成长舞台袁学校建立了
教师自我发展档案袁并进行定期交流
展示遥 学校还针对不同教师的不同需
求袁采用不同的培养方式院对骨干教
师袁突出一个野研冶字曰对成长中的教
师袁突出一个野严冶字曰对刚走上工作
岗位的新教师袁突出一个野引冶字遥 野名
师工程冶的启动袁满足了不同层次教
师的发展需求袁 促进了教师的成长袁
提升了教师的幸福指数遥

从细节入手袁确定教改课题

采访中记者发现袁该校不少教改
实验都源于教师在教学中遇到的某

些小困惑袁最后发展成为一个个教改
课题遥
预习可以说是课堂教学中最 野细

微冶的一个环节袁往往不被重视袁但二
十中附小却以野有效预习冶为抓手进
行课堂教学改革袁 创设出精品课堂遥
学校根据不同年级学生的年龄特点袁
采取不同的预习方法袁力求在教学起
始环节就实现高效遥

低年级学生在学新课之前袁 结合
教师布置的预习作业袁通过查找资料尧
开展社会调查尧摘抄文章尧剪贴图片尧
绘制图表尧填写调查报告等形式袁搜集
制作野我的信息集锦册冶遥 中年级学生
在预习时袁老师会借助绘制野知识树冶
来引导学生进行深层次思考遥 高年级
学生在预习中遇到问题时袁 教师会鼓
励他们通过网络寻找答案, 还可以借
助班级野公共邮箱冶与同学尧老师一同
研讨遥
习字也是一个不被学生重视的教

学环节袁 但为让每个学生真正受益袁
学校结合校情袁依据不同年级学生特
点袁联系课堂教学实际袁广泛开展独
具特色的诵读尧习字活动遥 同时学校
还在师资队伍建设上下工夫袁提高教
师诵读和习字的能力遥

小学校做出大文章
要要要二十中附小采访纪实
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招聘会能否更人性化更有效
疲惫尧 焦虑的大学生挤爆招聘会

现场袁各式各样的简历如雪片般满场
飞舞噎噎面对接二连三的大型野赶集
式冶招聘会袁不少应届毕业生越来越
无奈院 去袁 疲惫不堪且收效不大曰不
去袁又怕错过野难得冶的求职机会遥

野赶集式冶招聘会缘何效率偏低钥
招聘会能否变得更加人性化钥 在这个
求职旺季袁这些问题成了许多用人单
位和应届毕业生共同关注的焦点遥

进场前难知企业名录

前不久袁一场大型应届毕业生招
聘会在天津国展中心举行遥 招聘会现
场可谓摩肩接踵尧 人山人海遥 当日袁
800余家用人单位入场袁 为求职者提
供万余个就业岗位遥

可是袁面对万余个空缺岗位袁学习
成绩优异的应届毕业生胡志楠却一无
所获遥 不是胡志楠的专业太冷门或运
气不好袁 而是她根本没有投出几份简
历遥 野现场太拥挤了袁我根本挤不到用
人单位的展台前袁 甚至看不清哪些单

位在招聘遥 冶小胡一脸沮丧遥 直到招聘
会快结束时袁 小胡才在逐渐散去的人
群中突然发现袁 一家制药企业招聘的
岗位与自己所学专业相符遥 小胡赶忙
掏出简历袁飞身向前袁可招聘人员却礼
貌地说院野不好意思袁 今天的招聘活动
已经结束袁别浪费你的简历了遥 冶

记者在招聘会现场采访时发现袁
很多求职者都有着和小胡一样的遭
遇遥 有求职者抱怨袁由于很难在大型
招聘会前得到一份详细的招聘企业
介绍袁所以根本无法确定哪些岗位是
自己的求职目标遥 不少求职者表示院
野如果能在招聘会前知道一些招聘岗
位的基本信息袁就会节省很多时间遥 冶

简历野海投冶难倒双方

据悉袁这几天袁本市共举办各类
应届毕业生招聘会 5 场袁用人单位涵
盖教育尧建筑尧汽车等行业袁共提供岗
位超过 1.5万个遥但记者发现袁有些用
人单位几场招聘会下来袁简历收了几
千份袁却没找到一名合适的人选遥

野一场招聘会下来袁 能收到 500
份简历 袁可其中不少学生是 耶海投爷

的袁根本不适合岗位需求遥 冶一家钢
铁制造企业的负责人说遥 对求职者
而言袁野海投冶简历实属情非得已遥 在
人山人海的招聘会上袁能挤上去尧扔
一份简历给用人单位已经是件非常
不容易的事了袁 学生根本无暇考虑
这个岗位是否适合自己遥 野有时袁我
是被人流涌到某个用人单位的展位
前的袁 想想既然来了袁 就留份简历
吧袁 万一要是与这家公司有缘呢钥 冶
天津财经大学的一位应届毕业生
说遥 对用人单位而言袁每次招聘会都
会收到堆积如山的简历遥 天津尚洁
网络公司一位负责人说院野我们每次
收到求职简历袁不可能一一查看袁必
须先 耶自然淘汰爷一部分 袁这些学生
的简历就算白投了遥 冶

为何招聘会的组织者如此热衷于
举办这种野看上去很美冶的野赶集式冶
招聘会呢钥 记者在采访中了解到袁对
招聘会的组织者而言袁招聘会的效率
有多高并不是最重要的袁重要的是通
过举办大型招聘会满足各方面的功
利需求遥

据了解袁 面向应届毕业生的招聘
会一般分为公益型和收费型两种遥 公

益型招聘会一般由社会劳动保障部
门或高校组织袁收费型招聘会则由人
才中介公司组织遥 一位高校就业指导
中心负责人表示院野其实袁谁都知道大
型招聘会的现场签约率不高袁但一些
高校每年依旧耗费大量人力尧 物力袁
搞两场大规模的校园招聘会袁这是因
为有些校领导看重耶人气爷袁有些学校
将能否举办大规模招聘会作为对就

业部门的一项业绩考核指标遥 冶 而对
中介公司来说袁举办大规模招聘会是
其重要的经济来源遥 一家人才公司负
责人透露袁野国展招聘会的门票一般
是 10 元一张袁 招聘单位的展位费为
300~800元不等遥按一场招聘会有 800
家用人单位和 2 万名求职者入场计
算袁一场招聘会能为组织者带来 30万
元左右的纯收入遥 冶

运动尧玩耍尧打闹造成骨折达 56%
青少年野骨脆脆冶
为何越来越多
上海近日公布的 2010 年中小学生安

全事故报告显示袁由运动及玩耍尧打闹致伤
的学生中袁骨折比例高达 56%遥为何青少年
中的野骨脆脆冶越来越多袁如何改变这一状
况钥 专家建议袁中小学生要加强体育锻炼袁
在运动中增强体质袁同时家长也要依据孩
子的年龄和生理特点袁注意引导孩子养成
良好的饮食习惯遥 渊叶中国教育报曳冤
点评院如今袁中小学生骨折现象增多袁

不是因为他们比以前调皮捣蛋袁而是因为
他们缺少体育锻炼袁 肌肉缺乏力量和韧
性袁骨骼缺乏弹性和强度遥 再加上孩子们
大量摄入含糖的饮料袁更容易造成骨质疏
松遥 科学研究显示袁经常大量喝碳酸饮料
的青少年发生骨折的危险性是其他青少
年的 3倍遥 所以袁家长尧学校要携起手来袁
共同保证孩子的科学饮食和体育锻炼时
间袁要把体育运动作为一生的习惯袁而不
仅仅是为了考试尧为了野过关冶遥

外来名校能否念好本地教育经

经验理念
必须要接野地气冶
近年来袁北京尧山东尧广东等地均进行

了合作办学尧集团化办学等尝试遥 其方法
主要有名校开办新校袁名校承办具有一定
发展基础的学校袁名校与区级示范校建立
项目校际合作等遥 希望引进的名校转化为
区域优质教育资源袁并与当地学校产生交
叉尧碰撞袁最终整体提升办学效益和水平遥
但目前存在的问题是袁每个地区都有自己
的教育特色袁且各校间在管理方式尧教育
理念及教育模式上存在差异袁 若原样复
制尧引进袁会与当地教育环境不契合袁从而
出现野水土不服冶遥 渊叶中国教育报曳冤
点评院近年来袁一些省市地区借鉴经济

建设的做法袁 大量引进优质教育资源进行
区域外合作办学袁 以快速提升区域教育的
水平袁应该说这是一个有益的尝试遥但对教
育来说袁再好的经验尧再先进的管理尧再优
秀的教育理念及模式袁不接野地气冶袁不和当
地的文化对接袁 不考虑原有校的师资水平
和生源情况袁很容易出现野水土不服冶遥特别
是对于教育的野速成冶袁更应该有所警惕遥

野教育改革别把老祖宗的东西丢了冶
在传承的基础上
才能有创新

美国耶鲁大学终身教授尧 复旦大学发
育生物学研究所所长许田教授在赴美前一
天接受了记者专访袁 他对中国正在进行的
教育改革表达了自己的担忧遥 他认为中华
民族的先祖非常有创新性袁 中国现在的教
育体系是完全西化的袁 但是并未真正把西
方的教育体制学好袁 同时又遗失了中国教
育的优良传统遥 他对中国的创新教育提出
了自己的建议院野中国的创新教育第一要向
祖先学习袁第二要集民间力量办学袁第三要
实现教育平民化遥 冶 渊叶中国青年报曳冤
点评院如今袁我们总说教育要改革尧要

开放尧 要学习借鉴西方的东西遥 无疑袁这
是对的袁是非常有必要的遥 但我们不能忽
略另一个重要的问题院教育的传承遥 中国
传统教育中有许多优秀的东西尧精华的部
分我们恰恰没有继承下来袁应该说这是一
个不该出现的问题遥 从这方面理解袁教育
的传承似乎更为重要遥

上海基础教育将
健康快乐定为野硬指标冶
评价导向至关重要

日前袁 上海召开基础教育工作会议袁
野为了每个学生健康尧 快乐成长冶 被确定
为野十二五冶期间上海基础教育改革与发
展的总体目标遥 其淡化学业成绩的要求袁
强调野健康冶野快乐冶的育人理念被认为是
向野为了每一个学生的终身发展冶迈出了
一步遥 渊叶东方教育时报曳冤

点评院目前的教育正处于重大战略转
型的关键时期和攻坚阶段袁其关键环节就
是要用正确尧科学的教育质量观引领教育
发展遥教育的价值取向要从过度追求现实
功利转向尊重教育对人的发展的评价曰教
育质量评价要从过度注重学科知识成绩
转向全面而多样的综合评价曰学生培养要
改变高度统一的标准化模式袁更加注重基
于需求导向的培养曰教师专业发展要突破
单纯掌握学科知识和教学技能袁更加注重
教育境界和教育专业素养的提高曰教育管
理方式要从单纯依靠行政手段转向更加
注重思想和专业引领遥而上海围绕着学生
的健康尧快乐制定出的一系列评价野硬指
标冶袁 就越发显得具有非常重要的现实意
义和历史意义遥

拥挤爆满的场面袁多如雪片的简历噎噎面对各式各样的野赶集式冶招聘会袁许
多大学生感叹要要要

见习记者 李楠

本报记者 魏颖

提起东丽区振华里小学袁 人们立
刻会想到门球遥 因为这是学校的特色
项目袁是学校的一张闪亮名片遥
据介绍袁 振华里小学领导班子一

直非常重视学生的体育工作袁全力培
养德智体全面发展的人才遥 2008 年
初袁 在区老干部局门球协会的帮助
下袁 学校成立了学生门球队遥 成立 3
年来袁门球队不断成长袁先后参加了
全国和市尧区级的各级各类比赛遥 在
2010年全国少年儿童门球邀请赛上袁
振华里小学代表队获得了第三名袁队
员何晓峰荣获个人道德风尚奖噎噎
这些荣誉使得振华里小学门球队声
名鹊起袁也确立了学校野门球冶品牌遥

学生门球队要要
打响意志考验战

小小门球不仅丰富了学生的业余文
化生活袁而且磨炼了学生的意志品质遥

据学校门球队教练刘立成介绍袁

荣获个人道德风尚奖的何晓峰是一
名非常优秀的队员袁平时训练风雨无
阻遥 训练场上袁他能长时间重复做边
线击球的动作袁躬着腰尧瞄准袁抬头尧
击球袁然后重新摆好球袁再躬下腰尧瞄
准尧击球噎噎一遍又一遍袁从不喊苦
和累遥 在他的带动下袁队员们训练时
都非常刻苦遥 夏天 38益的高温下袁队
员们顶着烈日袁挥舞着球杆袁虽大汗
淋漓袁却依旧精神抖擞遥

五年级学生卢世纪曾是个性格内
向的孩子遥自从参加了校门球队后袁他
的父母发现袁 卢世纪不仅性格变得开
朗了袁而且身体素质也越来越好了遥卢
世纪说袁门球中的野瞄准冶动作袁可以提
高视力袁 握棒和击球动作可以增强身

体协调性袁我非常喜欢这项运动遥

野小胖墩冶门球队要要
打响健康攻坚战

下蹲尧跑步尧站立式俯卧撑尧器械
练习噎噎这是五年级女生周美辰每
天的训练项目遥 因为寒假过得太放
松袁 所以在开学初的健康测试中袁她
因为体重超标 4 公斤袁被老师要求每
天必须加大训练量遥 还好袁在老师和
妈妈的监督下袁 经过 3 周的锻炼袁周
美辰终于成功瘦身遥

2009 年袁学校开展野学生肥胖干
预行动冶袁为全校 20多名超重和肥胖
学生建立了档案袁并为这些学生制订

了运动减肥方案袁提出合理的膳食营
养建议 袁同时成立了野小胖墩冶门球
队袁每周定期开展训练遥 现在袁这些学
生的体重有了明显下降遥

教工门球队要要要
打响和谐保卫战

野三八冶节前夕袁在东丽区首届教
职工门球大赛上袁振华里小学女教师
队凭借顽强的作风尧 过硬的技术袁夺
得青年组冠军袁成为赛场上一道亮丽
的风景遥
作为教工代表队的主力队员袁体

育教师王辉不仅负责训练学生袁而
且也负责指导教师们训练遥 她对门

球有着自己的理解院野打门球就好像
是下棋袁 不仅要自己过门尧 撞柱得
分袁还要想办法抑制住对方的进攻遥
这项运动不仅可以强身健体袁 而且
可以开发智力遥 冶
现在袁学校经常组织年级组间的

对抗赛袁 极大调动了教师们练球的
积极性遥 小小门球袁不仅丰富了教师
们的业余文化生活袁 而且增强了教
工体质袁 为形成和谐融洽的氛围搭
建了平台遥
采访结束时袁 校长曹付玲自豪地

告诉记者袁野门球给我们带来的不仅
仅是几个奖杯袁更重要的是它给我校
教育教学和校园文化建设带来了勃
勃生机遥 过去袁学校把门球作为综合
实践课进行开发和研究曰现在袁学校
逐步将门球作为校本特色课程引进
课堂袁从二年级起每班每周都开设一
节门球课曰今后袁我们将吸纳家长尧社
区居民参与进来袁 成立 野门球俱乐
部冶袁 寻找学校教育与家庭教育和谐
共进的结合点袁最大限度发挥学校体
育设施服务社会的效能遥 冶

本报讯 渊记者 张超 通讯员 路明冤
为进一步提高课堂教学效率袁提高教师
把握教材尧运用教参的能力袁日前袁滨海
新区大港二中开展了全校教师 野三说冶
渊说课标尧说教材尧说教法冤教学基本功
比赛遥
据悉袁野三说冶教学基本功比赛是大

港二中多年来一直坚持的一项活动遥通
过比赛袁教师们欣赏了他人教学中的亮
点袁寻找到自身教学中的不足袁在自觉
反思中实现了教育理念的更新和教学
方法的提升遥

大港二中举办
野三说冶教学比赛

隰

振华里小学开发特色体育活动

小门球带来大回报
本报记者 左毓红 通讯员 孙加芹

3月 20日袁微山路中学
内高班的学生收到了由众
多新疆老知青创办的天津
知青网尧天津新疆经促会等
爱心单位捐赠的数千册图
书遥 今后袁这些爱心单位每
年将为内高班学生捐赠一
千册图书遥

刘东岳 摄

刘东岳 摄
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